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迎难而上
春来早

●
大年初五，中国女足就集

结了。2月中旬，中国女足就要
海外比赛了。

今年春来早，因为比赛任
务重，备战时间紧。7、8月世界
杯，9月亚运会，12月奥运会预
选赛。

困难是多多的。譬如中国
女足集训阵容，看上去是老中
青三结合的。但是，八位年过
三十岁的老将中的大部分，还

是主将。不必讳言，二十刚出头
的小将，技术能力与比赛经验有
所欠缺，一时半会还接不上。

也不必讳言，三十岁过后的
老将，竞技状态已到了临界点。

十位中生代的球员占较大的
比重，但有些球员也已接近三十
岁，譬如杨莉娜、王晓雪，1994年
出生的。

另外，二十八岁的主将王霜、
唐佳丽、李梦雯等，留洋海外，前
段时间因各种原因，没怎么踢比
赛。竞技状态如何是存疑的。

●
困难什么时候都会有，都不

会少。看怎么面对？怎么解决？
怎么面对讲的是态度。怎么

解决讲的是方法。
水庆霞主帅说，世界杯争取

打进前八。亚运会，作为东道主，
要有出色的表现。奥运会预选赛
力争出线权。

目标是高的。哪个目标的达
成都有难度。世界杯与英格兰、
丹麦等队同组，前者是欧洲冠军，
后者国际足联排名第十九，仅比

中国女足低一位。战胜丹麦，是
小组出线的必要条件。小组出
线，要战另一组的头名，难度之
大，自不待言。

上届亚运会，中国女足是亚
军。这次东道主，单论结果，非冠
军，难言出色。

上届奥运会预选赛，日本是
东道主，朝鲜退赛，虽少了两个强
劲对手，但中国女足获出线权也
是危如累卵。这次会更难。难上
加难。

知道形势的水，依然确立较
高的目标，表明的是态度。积极
进取的态度。

早集训，早备战，是解决困难
的方法。还有比实战更好的“从
实战出发”吗？

●
上述这些，望球迷降低期

望。中国女足虽夺亚洲杯冠军，
但还是这些球员，球员的技术能
力与球队的整体实力，并没有台
阶式地提升。

同时，也望中国女足放松些
心态，享受比赛的快乐。

福寿齐天

●大年初二，徐根宝所培
养成材的几十位弟子到崇明给
恩师拜年祝寿。这段喜气洋洋
的视频在上海人的朋友圈里传
过来、传过去，大家都为根宝送
上了交交关关祝贺的点赞。有
好几个细节令人为之感叹。根
宝开场就问众弟子：“都阳了
吗？没阳的举手……”到场的
没有一个举手的。这足见疫情
对去年的职业联赛有多大的影
响了。在这样艰难的困局中，
近两三年的中超、中甲，甚至中
乙能够完成整个赛程确实是不
易的。上海两支球队申花与海
港没能为阿拉上海球迷奉上好
成绩是应当给予理解的。

徐 根 宝 今 年 实 足 79 岁
了。上海习俗祝寿是做虚不做
实的。正月初二是根宝的生

日，兔年即是他的八十大寿了。
辰光过得飞快。徐根宝在 1994
年后的三年里挂帅于上海申花，
那时节根宝的更衣室常常是对沪
上记者开放的。中场休息时，无
论上半时球踢得如何，根宝总归
要“训斥”一顿上场队员。吃到

“排头”的大小是依照队员的场上
表现。大家服服帖帖，没有犟头
倔脑的。记得有两个队员极少极
少被根宝训话，一个是队长范志
毅、范大将军，一个是外援门将格
鲁吉亚的高佳。这两位都是场上
拼命的绝对主力，没什么好说
的。我是在那时认识了根宝，工
作上的朋友一做也快30年了。

●徐根宝对弟子是严要求，
对自己是高标准。聚会时根宝表
示国家队至今打不进世界杯，看

来自己的弟子与他的崇明基地都
不能算是很成功。根宝是有点自
责的。根宝的青训为上海足球与
中国足球输送了这么多的青年才
俊，有目共睹。大家叹息：如果神
州有十来个徐根宝与崇明基地，
国足可能早就杀进世界杯了。我
以为，中国足坛这些年乱象丛生
才是足球上不去的主因。当下正
在严查的李铁案表明以往国足在
选拔、使用球员时问题严重。只
有平台清澈干净了，才能使好苗
子有用武之地。

●徐根宝创建崇明足球基地
时，我看过他敲定的设计图纸，被
他的大展宏图所惊到。22年过去
了，根宝还不能退休噢，还得忙上
一阵子吧。为此，祝徐根宝福寿
齐天！

流浪地球
与中国足球

在两部《流浪地球》电影之
前，很多人都认为，我们是拍不
出好的科幻电影的。

在所有电影类型中，我是一
直认为，科幻电影是非常重要的
一类。众所周知，当今世界的竞
争，早已经进入科学技术的竞争，
科技感十足的科幻电影，能让更
多的人对科学技术产生浓厚兴
趣，多多益善！

今年春节的《流浪地球2》，特
效比第一部更大气，也不乏经典
和热血场面。

前传的难度就在于，通过几
年前那部，大家都知道“流浪地球
计划”已经成功开始了，所以，怎
么在前传里制造出真正的悬念
感，有难度的。

从这个角度来说，《流浪地
球》，是完全可以拍成系列的，后
面在流浪过程中的一个个挑战，

更加容易引人入胜。
四年前的《流浪地球 1》，给

我的震撼是因为前所未见，就算
世界电影已经有过太多科幻题材
电影，但把地球变成移动飞行器，
把这个创意变成电影画面，头一
回在大银幕看到，还是足够让人
难以忘记……就如同1993年，观
众第一次在《侏罗纪公园》里看到
恐龙时的震撼感一样。

以前都觉得我们拍不出好的
科幻电影，但是现在慢慢开始有
了。由此想到中国足球，大家都
觉得中国足球学不了日本学不了
韩国，更学不了欧洲。学不了的
理由可以找出很多。

但到底是你没有好好地下功
夫去学，还是真的学不了呢？

心态决定一切

上届冠军纳达尔和二号种子
鲁德早早出局、男单八强战中仅
有一名非“95后”，但能镇住场的
还是德约科维奇这类巨头球员。

上赛季，阿尔卡拉斯、鲁内两
位“00后”球员如火箭般分别升至
世界第一和打入世界前十。“00
后”球员的出现，不仅冲击了“95
后”球员的地位，也给纳达尔、德
约科维奇等人带来了一定威胁。
但与这种冲击不符的是，笑到最
后的还是德约科维奇这类巨头。

是德约科维奇太强，还是新
生代球员无法对巨头造成实质性
威胁？“95后”“00后”球员的成长
有目共睹，今年澳网男单八强、四
强中仅有德约科维奇一位非新生
代球员。梅德韦杰夫等人同样也
是大满贯冠军的有力竞争者。但
为什么这些新生代球员往往很难
在大满贯有所突破？

今年澳网男单八强中，有谢
尔顿、保罗和科达三名美国新生
代球员。他们携手闯入男单八
强，或许意味着美国男网的复兴，
但男单头号种子纳达尔、二号种
子鲁德早早出局，同样给了三名
球员前进的机会。纳达尔和鲁德
被爆冷，除了主观的技战术问题，
还有客观因素，比如纳达尔的伤
病、鲁德表演赛参加过多导致疲
劳等因素。美国男网是否能卷土
重来，回到罗迪克、费什的时代，
还要让法网、温网和美网来检验。

这类天赐良机，能让一些新
生代球员有前进的机会。但当真
正的机会，也就是挑战巨头的机
会来临时，往往他们会被“打回原
形”。撇开谢尔顿、保罗等人不
谈，就连和德约科维奇交手四次
的俄罗斯球员卢布列夫，在赛后
都会表现得生无可恋。澳网男单
八强赛，德约科维奇以3比0的大
比分打崩了卢布列夫，也打崩了
俄罗斯人的心态，让后者赛后只
能露出沮丧却又无奈的表情。

对于“95 后”“00 后”球员来
说，能够打入大满贯第三、第四
轮，甚至是八强、四强已是一种突
破。因而，他们的心态会随之水
涨船高，认为自己有机会继续前
进。但他们继续前进的前提，是
要明白自己能够前进的原因，以
及自身的水平。比如，纳达尔和
鲁德提前出局，导致澳网男单上
下半区分别缺了一名压阵的球
员，让谢尔顿等球员得以前进。
这些在澳网有了个人突破的球
员，他们的真实水平并不是偶尔
的一次大满贯八强、四强来决定
的，而是他们能否在此之后有稳
定的输出。

德约科维奇、纳达尔等仍是
巨头，但新生代球员的崛起已不
可忽视。或许，等这些“95后”“00
后”再向德约科维奇“交些学费”
后，男子网坛也会出现百家争鸣
的格局。

根宝，新年好

春节之前，我和一些朋友去
根宝基地看望根宝。

那天中午，根宝站在大厅前
迎接我们。对我说，小葛，好久不
见。

算下来，根宝基地破土开荒
时，我去过；基地建成，拥有 120
多名小队员时我去过；那几块大
石头运到之后，我去过；根宝为筹
基地资金，开放宾馆，为来宾陪
酒，卖书卖球签名时，我去过；基
地第一批球员组队打中甲联赛出
征前，我也去过。从坐渡轮到大
桥隧道建成后开车去过，根宝基
地从无到有至盛，基本上我都是
见证者，当然，我更见证了根宝这
个人。

根宝建设崇明基地，也是他
特有的各种聪慧和执着的体现。
当初崇明县给他这块地搞青训，
或租，或买，通常人们都会选择
租，毕竟一次投入不大。但根宝
认为，租的未来有太多不确定因
素，咬咬牙拿出毕生积蓄800万，
又向银行贷了1200万，将这块地
的产权证写上他徐根宝的名字。

地拿下来了，债务也上头了，
每天一睁开眼，就有一大堆钱的
利息要还。于是，根宝拉下脸来，
四处邀人来基地旅游、住宿、吃
饭，从不喝酒的他不得不端着酒
杯周旋在每一桌边，陪着笑脸和
酒醉的客人合影……

那段日子对于根宝来说，是
非常难忘的，也是一种历练。他
不得不如此，只是为了他的足球
基地，为了他的个人理想。

苦日子终于到头了，在中国
足球市场火爆的前夜，他套现了
他的“东亚队”，用这笔钱还清了
银行债务，根宝基地，终于真正成
了根宝基地。

没有想到的是，足球市场的
火爆之快，出乎所有人的意料。
根宝的“东亚队”如果晚出手一
年，价值很可能翻倍。但他却说，
如果晚出手，在这一年里，也许不
得不把武磊等主力球员卖掉以维
持基地生机，队伍可能散了。而
现在，根宝基地依然红火，仍然有
几支梯队60多名孩子在训练，他
们中的优秀者，很可能是中国足
球的明日之星。

1944年1月26日出生的徐根
宝，今年充其量也就是79岁，但中
国人有做九不做十的习惯，因此
今年年初二（阴历生日）那天，他
的许多弟子都齐聚根宝基地，为
这位老帅加恩师庆生。根宝背不
驼耳不聋，思维敏捷，表达清晰，
走起路来脚步还是那样有力。从
外表上看，你根本看不出他是一
个年近八旬的老人。或许，深入
血液的足球给了他不一样的身体
机能，总之，他不是个平常人。

进入 2023 年，根宝还是一
样，追求自己的理想，让理想变为
现实。

根宝，新年快乐。


